

Politikon**El muro invisible.
Las dificultades de
ser joven en España**

2017. Madrid: Debate, 264pp.



El libro que aquí se nos presenta muestra una visión amplia y detallada de las barreras que encuentran los jóvenes en España a la hora de acceder al mercado laboral, la vivienda o para formar una familia. Todos estos factores que impiden el desarrollo pleno de la juventud española no son algo nuevo, de hecho, es un problema que cómo bien se explica viene arrastrándose desde la década de los ochenta y se ha visto agravada o, mejor dicho, ha eclosionado con la actual crisis que aun padecemos. Esta crisis no solo supone recesión económica, sino que afecta a otras esferas, dándose además una crisis social e incluso política e institucional. El resultado es una generación que, por primera vez, vivirá peor que sus padres; dándose de este modo un claro salto a etapas pasadas que frustran las aspiraciones de aquellos que crecieron en una sociedad más próspera supuestamente cargada de oportunidades en la edad adulta.

Lo que Politikon subraya con especial empeño es la brecha generacional existente, modelada por unas políticas sociales que poco ayudan a paliar los efectos de la crisis sobre las generaciones más jóvenes lo que lleva consigo el derrumbe de la base de la pirámide de las pensiones presentes y con ello la imposibilidad de conseguir pensiones dignas en un futuro.

Los jóvenes han cargado con el peso de la crisis sobre sus espaldas y es que siendo una de las generaciones más preparadas de nuestro país han contado con un número muy reducido de puestos de trabajo que además rozaban la indecencia salarial. La destrucción de empleo y las dificultades para acceder a los puestos disponible han retrasado la edad para conseguir la independencia familiar por lo que traer hijos al mundo se ha convertido en un auténtico reto; no por falta de ganas, pero si por la insuficiencia de recursos y la inestabilidad laboral que impiden que los jóvenes salgan de casa a edades tempranas siendo autosuficientes económicamente.

Un gobierno que no apoya con políticas sociales a los más jóvenes consigue que la balanza económica se desequilibre siendo imposible llenar la hucha para las pensiones presentes y futuras, en efecto el modelo de solidaridad intergeneracional que existe en España podría verse muy afectado por la situación laboral de las jóvenes. La precariedad laboral constituye un peligro para la estabilidad del sistema de pensiones; un gobierno que no apuesta por el empleo joven es un gobierno que participa en el hundimiento del sistema de pensiones. En palabras del ejecutivo comunitario: "la suficiencia de las futuras pensiones dependerá crucialmente de la capacidad de hacer frente a los actuales desafíos en el mercado laboral". El principal problema reside en la abundancia de contratos temporales lo que fomenta la inestabilidad y precariedad laboral por lo que con el fin de alargar la vida laboral y la calidad de esta habría que trabajar en mejorar las condiciones que afectan a los trabajadores en sus puestos y poder crear empleo real.

En definitiva, la precariedad, temporalidad parcialidad y los salarios bajos provocan una caída de los ingresos a la seguridad social y con ello unas pensiones cada vez más bajas; un hecho revertible cuando las políticas sociales avalan a los más jóvenes con propuestas de cambio y puestos de trabajos estables que permitan reajustar el equilibrio del sistema de pensiones.

Algo que hace muy bien Politikon es, no solo criticar la realidad desde la banalidad y la mera descripción narrativa, sino además mostrar algunas posibles soluciones para paliar las diferentes problemáticas que afectan a los más jóvenes. Para ello se sirve además de la comparación con otros países de la UE mediante evidencias empíricas que pueden servir de ejemplo para resolver determinadas situaciones o al menos para confrontar opiniones y resultados construyendo de este modo soluciones alternativas fruto de la mezcolanza.

El cambio propiciado en la estructura social se presenta de manera que no quede duda al lector y pueda servirse de los datos aportados para contratar ideas ofreciendo de este modo un aspecto renovado de difusión sociológica. *El muro invisible* podría empezar a derrumbarse haciendo una llamada a un pacto entre generaciones y este

esta baza la que formula el equipo de Politikon; es imposible recomponer los cimientos de un país en crisis si el tejido social se haya descompuesto y con fisuras, como dijo Ortega y Gasset en *La idea de las generaciones* (1923), "las personas nacidas en la misma época compartían la misma sensibilidad vital, opuesta a la generación previa y a la posterior, que define su misión histórica" (Leccardi y Feixa, 2011: 24) por consiguiente no se puede librar la batalla de derribar el muro invisible sin las diferentes generaciones no vuelven a darse la mano para salir todos a una de las situaciones de inestabilidad política, económica y social que sobre nosotros recaen.

En este caso se plantea, por ejemplo, que la redistribución económica no se lleve a cabo teniendo en cuenta el factor generacional sino la renta para que los jóvenes no sigan aumentando las tasas de riesgos de pobreza ya que sin un pacto de este tipo la juventud sin capacidad para salir de la situación de crisis e inestabilidad económica no podrá por razones evidentes hacerse cargo de las pensiones de los más mayores y es que en referencia al texto el nivel de entre la generaciones más jóvenes de nuestro país ha crecido un 16% desde que estalló la crisis por el contrario la de las generaciones mayores ha decrecido un -17%.

En resumen, el trabajo realizado por el equipo de Politikon pone una vez más en entredicho las actuaciones políticas llevadas a cabo por los sucesivos gobiernos de España, esta vez en relación con los más jóvenes y las que a ellos afectan haciendo referencia, en primer lugar, al sistema educativo arcaico que reproduce las desigualdades lo que conlleva una serie de incoherencias como la manutención del modelo de bienestar sobre la institución de la familia y el empleo: dos aspectos en constante cambio e inestabilidad. Es por ello que para poner remedio a estos problemas y derribar los ladrillos de este muro invisible se precisa de la movilización ciudadana y la acción política mediante políticas sociales coherentes, justas y de aplicación real. El presente trabajo ofrece una mirada que atraviesa de forma inter-seccional diferentes problemáticas y las políticas utilizadas para subsanarlas, haciendo una clara crítica a las diferentes brechas que existen en nuestra sociedad, intensificando el estudio en la grieta generacional sin olvidar la existente entre hombres y mujeres o la brecha económica.

Álvaro VIZUETE TOVAR

Universidad Pablo de Olavide, España

aviztov@alu.upo.es

Bibliografía

Leccardi, C. y C. Feixa. 2011. "El concepto de generación en las teorías sobre la juventud", *Última Década*, 34: 11-32.